Proposiciones y Conclusiones adoptadas en la Segunda Semana Social de Colombia

Adhesión a la Iglesia y sus enseñanzas

La Segunda Semana Social de Colombia agradece al Romano Pontífice su augusta bendición, renueva el filial homenaje de su adhesión al Pontífice y a sus enseñanzas católico-sociales y expresa a los Excmos. señores Nuncio Apostólico, arzobispos, obispos, vicarios y prefectos apostólicos su saludo filial y su adhesión plena. Asimismo desea que todos los delegados de la Semana trabajen porque las enseñanzas de la Iglesia sean practicadas por todos los ciudadanos, encarnen en los dirigentes y se traduzcan en leyes de la república.

Invitación a las autoridades públicas

La Segunda Semana Social de Colombia, deseosa de coadyuvar con las autoridades civiles a la obra de la prosperidad del pueblo colombiano, les presenta los medios elegidos en una semana de profundo estudio para eliminar del suelo colombiano al comunismo y a sus simpatizantes, que constituyen actualmente el mayor azote de la nación. Vería con el mayor agrado y agradecimiento que trabajaran porque las conclusiones pertinentes encarnaran en leyes, ordenanzas y acuerdos.

Cooperativa y restaurantes para obreros

El arzobispo de Medellín nombra a los doctores José Roberto Vásquez, José María Bernal y Eduardo Ronderos Tejada para que planeen la constitución de una cooperativa que culmine más tarde en la fundación en Medellín de un restaurante barato, muy barato, para los trabajadores pobres de las empresas particulares y públicas.

Aplauso a las Universidades Católicas

La Segunda Semana Social de Colombia felicita a la Universidad Católica Bolivariana de Medellín y a la Pontificia Javeriana de Bogotá por la acertada organización de la presente Semana Social, cuyo éxito es indiscutible.

Protección a la Mujer y al Niño

La Segunda Semana Social de Colombia,

Considerando:

- Que la legislación social colombiana no proteje debidamente al niño ni a la mujer;
- 2°. Que a ambos se les obliga con frecuencia a trabajos nocturnos y a otros que son inconvenientes para su sexo y condición;
- 3°. Que es de urgente necesidad solicitar del gobierno el remedio a las anomalías existentes en tal sentido, las cuales perjudican no sólo a los individuos, sino a la familia y a la sociedad.

Resuelve:.

Pedir respetuosamente al poder ejecutivo y a las honorables cámaras legislativas la creación de un cuerpo de leyes tendientes a evitar el trabajo de la mujer en tareas penosas e impedir que lo hagan en las horas de la noche en toda clase de empresas ,y hacer extensiva esta legislación a los niños menores de 18 años.

Compendio de las enciclicas

La Segunda Semana Social de Colombia resuelve publicar un compendio de las encíclicas de León XIII y Pío XI sobre la cuestión social para distribuírlo profusamente entre los campesinos y obreros de la república. Con tal fin se designa a los doctores Félix Henao Botero y José Roberto Vásquez.

Organización sindical y gremial de los trabajadores

La Segunda Semana Social de Colombia encarece a los señores párrocos de la república y a todos los católicos que trabajan en organizaciones sociales, la urgente necesidad de poner en práctica cuanto antes lo que los Sumos Pontífices y la Conferencia Episcopal de 1936 recomiendan sobre la organización de los obreros y campesinos. En particular se permite recomendar lo siguiente: a) En las fábricas y empresas, urbanas o rurales, donde los patronos cumplan las exigencias de la justicia social y de la caridad social, siendo satisfactorio el nivel de vida de los trabajadores y cristiano el trato que reciben, no fomentar la fundación de sindicatos para evitar en lo posible el odio de clases que pudiera sobrevenir por mal entendimiento del espíritu de estas organizaciones o por cualquier extraña influencia; b) En las fábricas o empresas donde no se cumplan satisfactoriamente los postulados cristianos contenidos en las encíclicas, no combatir los sindicatos existentes, a menos que sean abiertamente comunistas, y procurar que en ellos ingresen católicos firmes e influyentes que eliminen poco a poco a los comunistas. Si esto no fuere posible, fundar sindicatos católicos que procedan a pedir las justas reivindicaciones de los trabajadores, de acuerdo con las normas cristianas; c) Fundar al lado de estos sindicatos servicios de crédito obrero y los más que sean aconseiables y provechosos, pues así la labor de proselitismo será mayormente eficaz: d) En las parroquias rurales han de fundarse sindicatos agricolas, aunque ellos no tuvieren por fin exclusivo defender a sus socios de injusticias sociales, sino sólamente fomentar su bienestar moral y material; e) Donde por cualquier motivo no sea posible o conveniente la fundación de sindicatos de orden, deben fundarse una cooperativa o cualquier otra institución en beneficio directo de los trabaiadores; f) Cuando se presenten conflictos entre el capital y el trabajo y las peticiones de los obreros fueren justas, los católicos deben apoyarlas, no así en el caso de solicitudes injustas, y siempre excluyendo a los agitadores perniciosos y trabajando porque las reclamaciones vayan por cauces legales hasta lograr conseguirlas.

Felicitación e invitación a la prensa católica

La Segunda Semana Social de Colombia envía un voto de aplauso a las publicaciones que han defendido en nuestra patria las doctrinas de la Iglesía, y les encarece la necesidad de hacer una campaña intensa y sistemática contra el comunismo. Asimismo se permite insinuar al director de "Fas" la conveniencia de que esta revista, con la colaboración de las universidades católicas, sea un boletín técnico que oriente y ayude en todo sentido a quienes trabajan en organizaciones social-católicas.

Fomento de la Acción Católica

La Segunda Semana Social de Colombia recomienda como medio eficaz para luchar contra el comunismo, para unificar esta campaña en la nación y para encontrar más fácilmente los dirigentes preparados, el señalado por la encíclica "Divini Redemptoris", es decir, la Acción Católica en cada parroquia. Asímismo se permite insinuar a los asistentes eclesiásticos que tomen como particular empeño de sus actividades la eliminación del comunismo por los caminos indicados en la Semana Social,

Liga de Justicia Social

La Segunda Semana Social de Colombia ve con suma complacencia la iniciativa de la Universidad Javeriana de fundar en Colombia una Liga de Justicia Social, de acuerdo con la recomendación de la Conferencia Episcopal de 1936, y exhorta a todos los empresarios, hacendados y hombres de influencia social a entrar en ella y hacer que entren sus respectivas empresas a fin de que haya paz y progreso sin convulsiones sociales ni luchas de clases.

Especialización en organizaciones sociales

La Segunda Semana Social de Colombia se permite, de la manera más respetuosa, insinuar a los Excmos. Prelados del país la conveniencia de dedicar a uno o más sacerdotes o seglares cultos, en este mismo año, al estudio de las organizaciones sociales, con el fin de que ellos sean los consultores de los párrocos de cada diócesis. A este fin podría servir el curso de organizaciones sociales de la Universidad Pontificia Javeriana. La Semana Social desea que la Universidad Católica Bolivariana organice un curso semejante, al que tengan acceso sacerdotes y seglares que hayan recibido el bachillerato. Se permite además recomendar los cursos de Acción Católica y Social, organizados por la Acción Católica Colombiana y por el Secretariado de Acción Popular de Bogotá.

Acción en los colegios y enseñanza especial del dogma

La Segunda Semana Social de Colombia exhorta a todos los directores de colegios católicos de uno y otro sexo a que intensifiquen en la teoría y en la práctica la formación social de los alumnos, a fin de que ellos presten un eficaz y pronto apoyo al apostolado social católico.

Asimismo desea que tanto en los colegios de segunda enseñanza como en las universidades y en los cursos de cultura católica anexos a ellas o dirigidos por los asistentes eclesiásticos de la Acción Católica, se intensifique el estudio del dogma católico, vulgarizándolo lo mejor posible y haciendo ver que él encierra excelentes luces y orientaciones para el estudio de los problemas sociales.

Liga anticomunista

La Segunda Semana Social de Colombia exhorta a los señores párrocos a fundar con los campesinos y obreros de sus parroquias ligas anticomunistas, juramentándolos para que estén siempre listos a defender el orden social cristiano.

Vulgarización de las encíclicas, prensa católica, etc.

La Segunda Semana Social de Colombia ruega a los Excmos. señores Prelados de la nación que, en uso de su autoridad y jurisdicción, preceptúen a sus respectivos párrocos lo siguiente:

- a) La lectura y explicación de las encíclicas Rerum Novarum, Quadragesimo Anno y Divini Redemptoris:
- b.) Que en toda parroquia, bajo la autoridad y dirección del párroco, se coloquen a lo menor tantos semanarios católicos cuantos correspondan al dos por ciento de la población total;
- c) Que, previo contrato con cada diócesis de un técnico o más en sindicatos, cooperativas, etc., los párrocos estarán obligados a solicitarlo por intermedio del Ordinario respectivo, con el fin de que permanezca en la parroquia los días necesarios para la fundación y organización de las diversas obras sociales.

Felicitaciones al Excmo. Sr. Builes

La Segunda Semana Social de Colombia presenta una viva felicitación al Excmo. señor doctor don Miguel Angel Builes, Obispo de Santa Rosa de Osos, por la fundación y progresos del Seminario de Misiones de Yarumal, gracias al cual se podrá resolver el gran problema social de la falta de clero en las regiones de nuestros grandes ríos, y porque con aquella institución se robustecerá la Acción Católica y Social, ya que su fin primordial es formar apóstoles de ella en todas partes.

Facultades de Ciencias de la Educación

La Segunda Semana Social de Colombia se permite insinuar a las directivas de las Universidades Católica Bolivariana y Pontificia Javeriana la fundación de sendas facultades de Ciencias de la Educación, las cuales estarán incorporadas a los estatutos orgánicos de las respectivas Universidades, con un pénsum que colme los programas oficiales, dentro de la pedagogía católica y de una orientación social suficiente para competir con el profesorado oficial.

Ampliación de estudios en los Seminarios

La Segunda Semana Social de Colombia se permite solicitar respetuosamente a los Excmos, señores Prelados de la república que, al lado de los cursos de Acción Católica y Sociológica que se dictan en los Seminarios Conciliares, organicen cursos de Derecho Usual, Economía Política y Social y Agricultura Colombiana, por ser materias indispensables para el desempeño de la Acción Católica.

En favor de los trabajadores

La Segunda Semana Social de Colombia teniendo en cuenta que los trabajadores del país necesitan mejorar inmediatamente y de manera considerable sus condiciones actuales en los órganos espiritual y económico,

Resuelve:

Promover por todos los medios posibles y lícitos, de acuerdo con las autoridades de la nación, con los patronos y con la sociedad en general, la consecución de todas las aspiraciones justas de la clase media, del obrerismo y del campesinado, a fin de que las conquistas deseables no sean mera teoría sino una verdadera realidad concreta.

Comité Ejecutivo de Realizaciones

La Segunda Semana Social de Colombia resuelve pedir de la manera más encarecida al Comité Permanente de los señores arzobispos, creado por la Conferencia Episcopal, se digne delegar las facultades necesarias para ejecutar las conclusiones y proposiciones de esta Semana Social, y si el citado comité lo considera conveniente, a una entidad ejecutiva integrada por el R. P. Félix Restrepo S. J., los doctores Mariano Ospina Pérez y Jorge Leyva, de la Universidad Pontifi-

cia Javeriana; y por los señores Pbro. doctor Félix Henao Botero y doctores José María Bernal y José Roberto Vásquez, de la Universidad Católica Bolivariana, y por el R. P. Tomás Galvis S. J., Presidente del Secretariado de Acción Popular Colombiana.

Conclusiones aprobadas en asamblea plenaria

- 1ª.— El liberalismo económico cumplió ya su misión histórica en relación con los problemas de la industria y del trabajo y es impotente para resolver el problema social y contrarrestar el comunismo.
- 2°.— La táctica de la plutocracia liberal de ceder y transigir en forma más o menos insincera con el comunismo y con las corrientes socialistas extremas, con la ilusión de dominarlas y de encauzarlas, es contraproducente y suicida, como lo demuestra claramente la experiencia de todos los países.
- 3°.— A la avalancha comunista y socialista sólo puede enfrentarse victoriosamente en los países católicos la escuela social católica, siempre que en la empresa coadyuven valerosa y tenazmente todos los elementos llamados a participar en ella.
- 4ª.— Los postulados económicos de la Acción Social Católica han sido confirmados plenamente por la escuela más moderna y mejor orientada de la economía industrial y de la ciencia de la administración, naturalmente sin la orientación espiritualista y cristiana de aquélla.
- 5°.— La escuela social católica puede y debe afrontar la discusión de todos los problemas relacionados con la economía, con la protección de las masas trabajadoras en todos los campos y por todos los aspectos, en la seguridad de triunfar si sus enseñanzas se interpretan fielmente y se aplican en forma sincera y leal.
- 6^a.— Es indispensable una campaña de vulgarización en las universidades, en los colegios, en las escuelas, entre los empresarios, entre los obreros, ante los industriales, ante los campesinos y ante to-

do el pueblo colombiano, en relación con los problemas económicos y sociales.

- 7^a.— En Colombia los campos han empezado ya a definirse de manera precisa y todos los católicos deben ocupar con entusiasmo y decisión el puesto que les corresponde. Sólo los indecisos, los incapaces, los egoistas y los cobardes dejarán de contestar a este primer toque de concentración, y Dios quiera que cuando se decidan a hacerlo no sea ya demasiado tarde.
- 8°.— Por último, la solución del magno problema social y económico del siglo XX sólo puede encontrarse en la aplicación sincera y leal de las normas de la escuela social católica y en el manejo científico y cristiano del trabajo.